

Ahora

EL PUEBLO



EDICIÓN DIGITAL



PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • SÁBADO 13 DE JULIO

BOGOTÁ • 36 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL

ESPECIAL

**"LOS GOLPISTAS
NO PASARÁN"**

● AHORA EL PUEBLO

La ciudad de La Paz se convirtió en el epicentro de una manifestación histórica en defensa de la democracia.

Organizaciones sociales de todo el país y la sociedad civil organizada marcharon desde la vecina ciudad de El Alto, culminando su recorrido en la emblemática plaza Murillo, situada en el kilómetro cero de la capital.

La plaza, asaltada el 26 de junio por tropas militares y blindados de guerra con el objetivo de derrocar al presidente Luis Arce, se llenó de ciudadanos comprometidos con la protección del orden constitucional.

Durante la Gran Marcha por la Democracia, en distintos puntos del recorrido, la multitud fue acompañada por los acordes y las letras de canciones emblemáticas de protesta.

Los temas de artistas como Piero y el grupo Savia Nueva resonaron con fuerza, convirtiéndose en la banda sonora de la resistencia.

Las letras de estas canciones no solo evocaron recuerdos de luchas pasadas, sino que también dejaron claro que el pueblo boliviano está

LA GRAN MARCHA POR LA DEMOCRACIA: MÚSICA Y RESISTENCIA EN LAS CALLES DE LA PAZ

CANCIONES DE PROTESTA. Uno de los momentos más emotivos se vivió cuando los manifestantes corearon una famosa canción de Piero, *Para el pueblo, lo que es del pueblo*, y de Savia Nueva, *Los mineros volveremos*.

+ Savia Nueva

*En las calles, en la plazas
encontrarán nuestros pechos,
hemos venido de lejos
a exigir nuestros derechos,
hemos venido de lejos
a exigir nuestros derechos.
En los ojos, en las manos
eraemos dolor y esperanza
y aquí todos nos quedamos
desparramando la brasa.*

decidido a defender su democracia y sus derechos, sin ceder ante la intimidación ni la fuerza militar.

Uno de los momentos más emotivos se vivió cuando los manifestantes corearon una famosa canción de Piero:

Para el pueblo lo que es del pueblo porque el pueblo se lo ganó. Para el pueblo lo que es del pueblo. Para el pueblo liberación.

Estas estrofas se convirtieron en un grito de unidad y fortaleza. A medida que la marcha avanzaba, las voces se unían en un solo clamor, reafirmando la convicción de que los derechos conquistados no serían arrebatados.

De igual manera, las letras de Savia Nueva encontraron eco en las calles y plazas por donde transitaba la marcha:

*En las calles, en las plazas,
encontrarán nuestros pechos,
hemos venido de lejos a exigir
nuestros derechos.*

*En los ojos, en las manos
traemos dolor y esperanza, y
aquí todos nos quedamos
desparramando la brasa.* Estos vibrantes versos, cargados de dolor y esperanza, fueron cantados con rabia contenida. ▶

+ Piero

*Libertad era un asunto
mal manejado por tres,
libertad era almirante
general o brigadier*

*Para el pueblo
lo que es del pueblo
porque el pueblo se lo ganó.
Para el pueblo
lo que es del pueblo,
para el pueblo liberación.*

*Comer bien era muy raro,
comer poco era normal,
comer era subversivo
para el señor militar.*

*Para el pueblo
lo que es del pueblo
porque el pueblo se lo ganó,
para el pueblo
lo que es del pueblo,
para el pueblo liberación.*



Hay una derecha interna que quiere dar un golpe de Estado, pero solo la unidad de todos los bolivianos y bolivianas hará fuerte e inquebrantable nuestra democracia, harán que se respete el país”.

Rubén Gutiérrez
Senador



La respuesta pacífica y masiva de la sociedad civil y las organizaciones sociales demostró la voluntad del pueblo con la democracia.

"NUNCA MÁS LAS DICTADURAS Y LOS GOLPES DE ESTADO"

La Confederación Sindical de Comunidades Interculturales Originarias de Bolivia (CSCIOB) remarcó este viernes que la dictadura no se repetirá y exigió a civiles y militares respetar al Gobierno democráticamente electo en las urnas.

"El pueblo reconoce a un Gobierno constitucionalmente elegido, con una mayoría absoluta, y no pueden intentar golpearlo. No se repetirán los años 1979 ni 1980. Aquí vivimos en un Estado de derecho, civiles y militares tendrán que respetar a nuestro Gobierno y a cualquier gobierno legalmente elegido", señaló el dirigente Adalid Carvajal.

La tarde del 26 de junio, militares fuertemente armados y con tanquetas tomaron la plaza Murillo bajo el mando del excomandante del Ejército Juan José Zúñiga, secundado por los excomandantes de la Fuerza Aérea Marcelo Zegarra y de la Armada Juan Arnez, con el fin de tomar el poder en Bolivia.

Sin embargo, la asonada militar fue frenada por la reacción del presidente Luis Arce y la movilización ciudadana.

Ante aquel intento de romper el orden constitucional, el Pacto de Unidad convocó a las organizaciones sociales a una Marcha en Defensa de la Democracia, que ayer reunió a miles de ciudadanos de los nueve departamentos del país.

"Todos estamos presentes como aquella tarde del 26 de junio, vamos a reaccionar las veces que sean necesarias para defender el Estado de derecho".

La marcha, convocada por el Pacto de Unidad y bautizada como la Gran Marcha por la Democracia, reafirmó el respaldo a la administración socialista del presidente Luis Arce, elegido en las urnas en 2020 con el 55,11% del voto popular.

La presencia de miles de ciudadanos, acompañada por la música de protesta, evocó una fuerte sensación de unidad. La manifestación se desarrolló en

un contexto de tensión, luego de que el comandante del Ejército, general Juan José Zúñiga, junto con el civil Aníbal Aguilar Gómez y varios jefes castrenses de mediano y alto rango, elaborara un plan para derrocar al presidente Arce.

Convencidos del éxito de la operación, Zúñiga y su equipo ya habían preparado un discurso para dirigirse a la nación y al mundo como nuevos líderes.

El 26 de junio, con tropas en uniforme de combate, fusiles de asalto y blindados de guerra, tomaron la plaza Murillo y el Palacio Quemado, que comunicaron con la Casa Grande del Pueblo y el despacho presidencial en el centro de La Paz. En el momento de mayor tensión, un tanque embistió las puertas metálicas del Palacio Quemado, permitiendo finalmente el ingreso de Zúñiga.



No necesitamos sabotajes internos desde el Chapare y de Estados Unidos, ni la intromisión del presidente argentino Javier Milei, porque queremos la unidad de todos los bolivianos".

Virginia Velasco
Senadora



No podemos permitir que grupos pequeños con intereses antipatria quieran tomar el poder de una forma antidemocrática, los dirigentes de la Corporación Minera de Bolivia no lo vamos a permitir ni ayer, hoy ni mañana".

Freddy Choque
Sindicato Comibol

Sectoros de la COB descienden
hacia la plaza Murillo.Carteles de apoyo al
presidente Luis Arce.

LUCHO RECIBE APOYO MASIVO Y AFIRMA QUE JUNTO AL PUEBLO DARÁ LA VIDA POR LA DEMOCRACIA

GRAN MARCHA DE UNIDAD. Miles de personas expresaron su repudio contra quienes buscan romper el orden constitucional en Bolivia. El mandatario boliviano fue vitoreado por ser el principal defensor de la democracia.

● MÓNICA HUANCOLLO

En medio de vítores de ¡Lucho no estás solo! y con un fuerte respaldo masivo de sectores que se dieron cita en la plaza Murillo de La Paz, el presidente Luis Arce afirmó que el pueblo dará la vida por la democracia, a pesar de que la derecha y el fascismo intentan, con falsos discursos, negar el fallido intento de golpe del 26 de junio.

El rotundo respaldo se reflejó ayer en la Gran Marcha por la Democracia, Unidad y Futuro de Bolivia convocada por el Pacto de Unidad, la mayor alianza de sectores sociales matrices del país, que está a la cabeza de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB) y en la que estuvo presente el Presidente del Estado Plurinacional como uno de los defensores principales de la democracia.

“Los bolivianos que hemos derramado sangre por la democracia, por la libertad, no vamos a dejar que los golpistas pasen (...) Solo la derecha y el fascismo han tratado de encubrir con falsos discursos prefabricados que no hubo golpe el 26 de junio”.

Luis Arce Catacora
Presidente de Bolivia

“El pueblo sale a la calle a defender la democracia, hermanos. Eso los golpistas lo tienen que escuchar desde aquí, que el pueblo boliviano no va a dejar pasar a los golpistas, que el pueblo está dispuesto a dar su vida por la democracia” afirmó.

La movilización surge luego de la asonada militar del 26 de junio, cuando una fracción militar ingresó con carros blindados y soldados a la plaza Murillo, con la intención de derrocar al gobierno democrático de Luis Arce, elegido con más del 55% de los votos del pueblo en 2020.

Para Bolivia, un país con más de 40 golpes de Estado e intentos de ruptura constitucional registrados a lo largo de su historia, la democracia es considerada un patrimonio y un derecho que costó luto y dolor a los bolivianos. Es más, el 26 de junio trajo a la memoria de los bolivianos lo sucedido en 2019.

“Los bolivianos que hemos derramado sangre por la democracia, por la libertad, no vamos a dejar que los golpistas pasen”, remarcó.

MINUTO DE SILENCIO

Durante la concentración en la plaza Murillo se pidió un minuto de silencio en memoria de los mártires de las dictaduras pasadas y las masacres de 2003, de 2019, en especial por la víctimas del régimen de Jeanine Añez (Sacaba, Senkata y Pedregal).

A pesar de estos antecedentes y el último hecho, Arce lamentó que la derecha y el fascismo pretendan encubrir, con “falsos discursos prefabricados, que no hubo un intento de golpe de Estado el 26 de junio en Bolivia.

Las organizaciones sociales también cuestionaron a quienes pretenden confundir a la población con un “autogolpe”. ▶

Banderas y la wiphala ondeadas en la marcha.

Sectores del interior del país llagaron a La Paz.

▶ Lucio Quispe, ejecutivo de la CSUTCB, advirtió de que los bolivianos preservarán, con sus vidas, el orden constitucional y defenderán el gobierno de Arce.

Marcelo Mayta, ejecutivo de la Central Obrera Regional de El Alto (COR), aseveró que la verdadera base social y el pueblo no permitirán que se “tumble” a un gobierno democráticamente electo, en referencia a los políticos de oposición que bloquean créditos en la Asamblea. “Estamos aquí, en el kilómetro cero, para decirles a aquellos que quieren gestar golpes y rom-

per el orden constitucional que no van a poder tumbar a un gobierno democrático”, enfatizó.

Justo Molina, de la Confederación de Pueblos Indígenas del Oriente de Bolivia (Cidob), dijo: “Venimos a exigir a los golpistas que aprendan a respetar nuestro voto y el derecho de los indígenas”.

Juan Carlos Huarachi, ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), exigió respeto a la democracia y justicia contra los “golpistas” que quieren desestabilizar el país “por envidia”.



Estamos aquí, en el kilómetro cero, para decirles a aquellos que quieren gestar golpes y romper el orden constitucional que no van a poder tumbar a un gobierno democrático”.

Marcelo Mayta
Ejecutivo de la COR El Alto



Hoy estamos en un proceso de industrialización encabezado por Arce, lo que genera bronca y envidia de quienes buscan desestabilizar el país, pero el pueblo exige respeto a la democracia y justicia”

Juan Carlos Huarachi
Ejecutivo de la COB



Aquí está el verdadero boliviano que va a defender con su sangre la democracia, antes tienen que matarnos porque no vamos a permitir un nuevo golpe”.

Lucio Quispe
Ejecutivo de la CSUTCB

El presidente Arce es saludado por mujeres.

● REDACCIÓN CENTRAL

Organizaciones sociales de la amplia geografía nacional y la sociedad civil organizada marcharon en defensa de la democracia desde la vecina ciudad de El Alto y tomaron pacíficamente al mediodía de este viernes la plaza Murillo, en el kilómetro cero de La Paz, que el 26 de junio fue asaltada por tropas militares de combate y blindados de guerra para derrocar al presidente Luis Arce.

Las gigantesca columna de ciudadanos que transitó a pie de una urbe a la otra fue convocada por el Pacto de Unidad y se la bautizó como la Gran Marcha por la Democracia.

La Gran Marcha por la Democracia —que descendió por la avenida Naciones Unidas, el sector de La Portada, la avenida Kollasuyo, la plaza Garita de Lima y las avenidas Tumusla e Ismael Montes hasta llegar a la histórica plaza— reafirmó el respeto y la defensa del orden constitucional y ratificó su respaldo a la administración socialista del Primer Mandatario, que fue elegido en las urnas en 2020 con el 55,11% del voto popular.

El comandante del Ejército general Juan José Zúñiga, junto al civil Aníbal Aguilar Gómez, antiguo militante del MNR y catedrático en instituciones militares, y jefes castrenses de mediano y alto rango elaboraron un complejo plan para derrocar al Gobierno constitucional y sustituirlo por una junta militar.

Su objetivo era formar un nuevo gobierno militar, liberar a políticos y militares encarcelados por el golpe de 2019, todos con procesos penales en la justicia ordinaria y la mayoría con sentencia ejecutoriada, y convocar supuestamente a elecciones presidenciales y parlamentarias en tres meses.

FUERZAS DEMOCRÁTICAS TOMAN PACÍFICAMENTE LA PLAZA ASALTADA POR MILITARES EL 26 DE JUNIO EN REPUDIO AL GOLPE

APOYO DEMOCRÁTICO. Miles de ciudadanos que participaron en la Marcha en Defensa de la Democracia rechazaron a una sola voz el golpe militar del general Juan José Zúñiga y respaldaron al Gobierno elegido en las urnas en 2020.

+ datos

En la multitudinaria marcha participan trabajadores y organizaciones sociales de diferentes sectores y juntas vecinales de los nueve departamentos, rechazando el golpe de Estado fallido del 26 de junio.

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, destacó la participación masiva de las organizaciones sociales en la Gran Marcha en Defensa de la Democracia y ratificó el compromiso del Gobierno de trabajar junto al pueblo boliviano.

Convencido del éxito de la operación, Zúñiga ya había preparado un discurso para dirigirse a la nación y al mundo como presidente, y con tropa en uniforme de combate y fusiles de asalto y blindados de guerra tomaron el centro político del país y luego el Palacio Quemado, que comunica con la Casa Grande del Pueblo, sede de la Presidencia del Estado, y el despacho presidencial, en el centro de La Paz.

En el momento de mayor tensión, un tanque embistió en transmisión directa al mundo las puertas metálicas del Palacio Quemado por las que finalmente ingresó Zúñiga.

DÍA HISTÓRICO

La Marcha en Defensa de la Democracia fue calificada como “histórica” por la masiva parti-

cipación de la población y organizaciones sociales que rechazaron a una sola voz el golpe militar de hace dos semanas.

Representantes de la Confederación de Gremiales de Bolivia, la Central Obrera Boliviana, los movimientos sociales agrupados en el Pacto de Unidad pidieron la pena máxima de 30 años de presidio para quienes gestaron la sublevación militar para romper el orden constitucional.

En distintos puntos, la Gran Marcha por la Democracia fue acompañada por los acordes y las letras de canciones emblemáticas de protesta de Piero y Savia Nueva, que dejaron claro que el pueblo boliviano está decidido a defender su democracia y sus derechos, sin ceder ante la intimidación y la fuerza militar.



AHORA EL PUEBLO

En la concentración de la Gran Marcha por la Democracia, Unidad y Futuro de Bolivia, en la plaza Murillo de La Paz, el vicepresidente jilata David Choquehuanca acusó a Evo Morales de cruzar ríos de sangre y comandar la “troika opositora” del país, en referencia a los políticos de derecha Carlos Mesa y Luis Fernando Camacho.

“Contra todo pronóstico, cruzando ríos de sangre y quebrando su lugar en la historia, el excompañero de lucha Evo Morales ejerce de comandante de la troika opositora, asistido por su grupo de fanáticos”, indicó el Vicepresidente frente a los sectores sociales y sindicales que se concentraron en la plaza Murillo de La Paz para respaldar al gobierno democrático de Luis Arce y en rechazo de los intentos de desestabilización.

TROIKA

¿Quiénes son la troika opositora? Según Choquehuanca, está compuesta “por el veterano en la materia de los golpes de Estado, Luis Fernando Camacho, y su grupo de fanáticos del colectivo Creemos. También la componen el experto en el arte de renunciar y abandonar la gestión gubernamental, Carlos Mesa, y su grupo de seguidores del colectivo Comunidad Ciudadana” y comandada por Morales, detalló en su discurso.

Afirmó que esta trilogía política pactó en la Asamblea Legislativa “como un polígono partidario para torpedear las medidas del bien nacional”, por las leyes y créditos trabados.

Para Choquehuanca, la alianza de la “troika” surge por los resabios del Estado colonial que aún quedan en Bolivia, a pesar de que en 2009 se aprobó una nueva Constitución Política del Estado (CPE) que reconoce la pluralidad diversa y el respeto entre los pueblos en el país y la modificación a los cuatro poderes del Estado.

Por estas fallas del colonialismo es que también se registró un fallido intento de golpe de Estado el 26 de junio en La Paz, consideró el Vicepresidente.

“18 años después, en el último golpe de Estado fallido, los

JILATA ACUSA A EVO DE CRUZAR RÍOS DE SANGRE Y COMANDAR LA “TROIKA OPOSITORA”

POSTURA. El Vicepresidente considera que el pacto entre evistas y la derecha de Carlos Mesa y Luis Fernando Camacho, además del fallido intento de golpe, se debe a los resabios del Estado colonial que aún quedan en el país y que es preciso hacer un cambio estructural.



Contra todo pronóstico, cruzando ríos de sangre y quebrando su lugar en la historia, el excompañero de lucha Evo Morales ejerce de comandante de la troika opositora, asistido por su grupo de fanáticos”.

David Choquehuanca
Vicepresidente de Bolivia

// FOTO-ARCHIVO

pueblos somos testigos de que las modificaciones a los poderes del Estado colonial no fueron suficientes”, mencionó.

Por esta razón, con la asonada militar surge la necesidad de un cambio estructural en estos cuatro poderes, señaló.

“El golpe fallido se ha transformado en un testimonio y una justificación de la necesidad de un cambio estructural en la arquitectura del Estado colonial. Sabemos que desde hace doscientos años han utilizado los Estados nación para crear pobreza, delincuencia y, al mismo tiempo, proveer expertos para ofrecer soluciones y seguir ejerciendo el poder”, dijo.

Al mismo tiempo, la autoridad saludó la valentía y el coraje del pueblo boliviano que el 26 de junio defendió la democracia, la soberanía de los recursos naturales de Bolivia y la convivencia pacífica.

“Solo el pueblo salva al pueblo. ¡Sin el pueblo no somos nada! Por eso, ¡todo con el pueblo, nada sin el pueblo, hermanos! El Proceso de Cambio es irreversible, ¡porque es del pueblo”, recalzó Choquehuanca.

En cuanto a la “troika”, la calificó de políticos que buscan sumar sus “debilidades”.

“Es evidente, hermanos, que la troika opositora pretende sumar las debilidades de Camacho, con la debilidad de Mesa y el desgaste de Evo, para mostrar una fuerza que no es más que tres debilidades unidas, hermanos”, manifestó.





Histórica movilización en La Paz

Miles de personas, representantes de diversos sectores y organizaciones sociales participaron ayer en la histórica Marcha en Defensa de la Democracia, que desde la Ceja de El Alto descendió hacia la plaza Murillo, en la ciudad de La Paz. "Esta gran concentración es la expresión de un pueblo que le dice a la dere-

cha, a los fascistas y al mundo: ¡Los golpistas no pasarán!", posteo el presidente Luis Arce por redes sociales. El mandatario destacó la participación ciudadana durante su discurso que cerró la histórica concentración en el centro del poder del país.

¡Ni cobardes ni traidores!



// FOTOS: JORGE MAMANI / PRESIDENCIA

